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В радостном и приподнятом на-
строении собирались в «День зна-
ний» у СПбГАСУ и первокурсники 
2014/2015 уч. года. Как и в прошлом 
году, в стенах актового зала не уме-
стились все поступившие! И снова 
открытие учебного года состоялось 
у парадного входа, прямо в универ-
ситетском дворике, который очень 
быстро заполнили первокурсники. 
Все они с замиранием сердца ожи-
дали, когда объявят о начале учеб-
ного года. Да и чему удивляться? 
Для каждого из них — это важный 
и волнительный день! Их ждут но-
вые знания, новый опыт, новые 
лица, в каком-то смысле — новая 

жизнь. Студенчество — это очеред-
ной виток, поворот судьбы, опреде-
ляющий ее течение, как минимум, 
на четыре, а для кого-то на пять 
долгих интересных лет. Еще вчера 
они были просто школьниками — 
учениками, выпускниками старших 
классов, абитуриентами, а сегодня 
совершили непростой шаг на пути 
к взрослению.

Учебный год каждому студен-
ту преподнесет испытания и при-
ятные сюрпризы. Несмотря на 
то, что впереди у первокурсников 
еще немало взлетов и падений, 
«День знаний» — это праздник. 
И праздник — замечательный! 

Именно поэтому на церемонии 
открытия нового учебного года 
в адрес ребят звучали теплые слова 
и добрые напутствия. Поздравить 
первокурсников СПбГАСУ с празд-
ником пришли представители 
Правительства Санкт-Петербурга, 
администрации Адмиралтейского 
района, вуза, участники обще-
ственных студенческих организа-
ций и почетные гости. Все собрав-
шиеся отметили важность этого 
дня: начала студенческой жизни, 
которая будет проходить в сте-
нах университета с такой славной 
историей, замечательными тради-
циями и прекрасным будущим.

Встречаем новый учебный год!

1 сентября. Это день по-своему особенный для каждого человека. Вначале мы отправ-
ляемся с ранцем в школу, позднее — гордо вступаем в студенческую жизнь, затем — 
провожаем в первый класс детей, а в далеком будущем — уже и внуков. И всегда это 
разные, ни с чем несравнимые эмоции!

Уважаемые первокурсники! В вашей жизни произо-
шло важное событие: выдержав непростой конкурс, 
вы стали студентами СПбГАСУ. Вы сделали прекрас-
ный выбор. И я уверен, что вы о нем не пожалеете! 
Сегодня у вас начинается новый этап в жизни — сту-
денчество. Это самые лучшие годы в жизни каждого 
человека. Хотя учиться у нас непросто, я надеюсь, что 
вы воспользуетесь всеми возможностями, которые 
представляет наш университет, и сможете гордиться 
максимальными приобретениями. Желаю вам яркой 
студенческой жизни! В добрый путь!

Ректор СПбГАСУ, д-р экон. наук, профессор
Е. И. РЫБНОВ

Дорогие студенты! Сегодня вы начинаете обучение 
в лучшем вузе страны. Я абсолютно уверен, что вы 
сделали правильный выбор. Профессии, которые вы 
здесь получите, были, есть и будут востребованы 
в нашем городе и во всей стране. Вы, безусловно, 
вступаете в лучшую пору своей жизни! Продолжайте 
и приумножайте традиции, которые чтут в этом здании 
более 180 лет. Всего самого доброго!

Вице-губернатор Санкт-Петербурга
М. М. ОГАНЕСЯН 

Добрый день, уважаемые друзья! У каждого жизнь 
может сложиться по-разному, но вы должны помнить: 
если будете впитывать знания, которые вам дадут 
в вузе, как губка, то, как бы судьба вас не повернула, 
у вас будет профессия. А это навсегда. Удачи всем!

Председатель Комитета по государственному 
контролю, использованию и охране 

памятников архитектуры 
С. В. МАКАРОВ

Здравствуйте, коллеги! И позвольте так к вам обра-
щаться, поскольку в скором времени мы будем ра-
ботать вместе. Каждый студент — талант, и для пре-
подавателя в период обучения самое главное найти, 
раскрыть его, помочь развиться и явить миру. Я не 
сомневаюсь, что совместными усилиями студентов 
и сотрудников вуза, в назначенный срок вы выйдете 
из этих стен дипломированными специалистами, ко-
торых ждет строительная отрасль. Я желаю вам полу-
чать отличные оценки на радость себе и своим роди-
телям. С праздником, друзья!

Председатель Комитета по строительству 
М. В. ДЕМИДЕНКО

Добрый день, дорогие друзья! День знаний — заме-
чательный праздник. Я от всей души поздравляю вас 
с тем, что вы избрали одну из самых востребованных 
специальностей. Я желаю вам успехов, а затем — во-
плотить знания, полученные в вузе, в лучшие произ-
ведения архитектуры и градостроительства. Вперед!

Глава администрации Адмиралтейского района 
И. Г. МЯСНИКОВ

Добрый день, уважаемые первокурсники, родители и пре-
подаватели! Сегодня важный день. Я знаю, что вам было 
очень непросто стать студентами этого замечательного 
вуза. Но также я знаю, что каждый выпускник СПбГАСУ 
на 100% обеспечен рабочим местом. Я хочу пожелать 
вам замечательных оценок, успехов. И мы ждем вас в на-
ших строительных компаниях. С праздником!

Вице-президент Саморегулируемой организации
Некоммерческое Партнерство 

«Объединение строителей Санкт-Петербурга»
А. И. БЕЛОУСОВ

Добрый день, уважаемые первокурсники! Я возглав-
ляю одну из самых крупных строительных организа-
ций города — Группу компаний ЛСР. Мы с нетерпением 
ждем вас на наших строительных объектах, заводах, 
в проектных бюро и управлениях механизации. Чтобы 
прийти к нам, вам осталось совсем немного. Учитесь 
хорошо и закончите наш любимый вуз. Успехов вам!

Генеральный директор,
Председатель правления «Группы ЛСР»

А. И. ВАХМИСТРОВ

Дорогие первокурсники! Сердечно поздравляю вас 
с поступлением в старейший строительный вуз стра-
ны. Желаю вам собранности, умения организовывать 
свое время и успешно закончить СПбГАСУ. Всего хо-
рошего!

Генеральный директор 
ООО «Кнауф Гипс Колпино»,

выпускник ЛИСИ-СПбГАСУ
 Ю. А. МИХАЙЛОВ

Дорогие друзья! Сегодня для вас большой праздник, 
и я очень надеюсь, что через несколько лет мы всех 
вас увидим на собрании выпускников, где лучшим 
вручим красные дипломы. Помните, что студенческие 
годы незабываемы. Воспользуйтесь этим временем, 
которое предоставляет вам жизнь, и максимально на-
сладитесь этой порой. Все у вас получится! Успехов!

Заведующий кафедрой геотехники, профессор,
выпускник ЛИСИ-СПбГАСУ

 Р. А. МАНГУШЕВ
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Прежде всего, хочется рассказать 
о самом сложном что все мы, пер-
вокурсники, сумели преодолеть… 

Разумеется, речь о прохождении 
экзаменов и ожидании результатов! 
Это было нервное переживание 

Город, раскинувшийся у подножия цепи 
горных хребтов, произвел на нас незабывае-
мое впечатление! Сам университет находится 
в старой живописной его части, однако пред-
ставляет собой вполне современное учебное 
заведение, оснащенное исследовательскими 
лабораториями, лекционными залами и ауди-
ториями. В университете нам демонстриро-
вали современное оборудование, знакомили 
с передовыми методами исследований строи-
тельных материалов.

В Софии мы также посетили ряд стро-
ящихся и реконструируемых объектов. 
Особенно интересными показались рекон-
струкция железнодорожного вокзала, стро-
ительство станции тоннеля метрополитена 
и детского музейного комплекса. Главной осо-
бенностью реконструкции железнодорожного 

НИ ПУХА, НИ ПЕРА!
В последние месяцы эмоции переполняли всех первокурсников нашего вуза. Мы так долго ждали дня, 
когда сможем гордо носить звание студента Санкт-Петербургского государственного архитектурно-стро-
ительного университета. Стать архитектором я мечтала с самого детства, а выбор в пользу СПбГАСУ 
был сделан еще в 7 классе. И вот теперь я — студентка архитектурного факультета, и спешу поделиться 
с вами своими впечатлениями.

не только для нас, но и для наших 
родителей. И вот первые списки. 
Интернет, нетбук, сайт СПбГАСУ, 
функция «Обновить» стали для нас 
самыми важными в жизни. С каж-
дым новым списком эмоции сменя-
ли друг друга. Это было похоже на 
аттракцион. Сомнения превраща-
лись в уверенность, отчаяние в спо-
койствие. И надежда… Она крепла 
с каждым днем.

С замиранием сердца ты ищешь 
свою фамилию. Как только нахо-
дишь ее — мир вокруг начинает 
расцветать, все становится ярким 
и красивым, ты понимаешь, что твоя 
фамилия в этом списке просто иде-
альна. Вот оно истинное счастье! 
Постепенно начинает переполнять 
гордость, что ты попал туда, куда 
стремился. Наконец-то можно вслух 
и громко произнести слово, к кото-
рому мы шли последние несколько 
школьных лет! СТУДЕНТ. Вот он 

триумф последних месяцев! А по-
том все понеслось быстрее горного 
потока…

Заселение в общежитие. Новые 
интересные знакомства. Первый 
день в вузе. Томительное ожидание. 
Огромное количество первокурсни-
ков у главного входа. Торжественное 
открытие нового учебного года. 
Напутствия и пожелания со сцены. 

И вот мы в здании университета уже 
как студенты. Вот она — жизнь!

Нам еще многое предстоит пере-
жить, но все мы справимся. Ведь 
впереди у нас самые лучшие годы! 
Главное подниматься к намеченным 
вершинам и всегда двигаться впе-
ред. Ни пуха, ни пера!

Инна ВОЛКОВА, 1-РРАН-1

СТУДЕНЧЕСКАЯ ПРАКТИКА 
В БОЛГАРИИ

Уже много лет СПбГАСУ сотрудничает с Университетом архитектуры, строительства 
и геодезии в городе София. В этом году группа наших студентов снова отправилась 
на летнюю практику в столицу солнечной Болгарии.

вокзала является то, что она производится на 
действующем объекте. Основной принцип 
строительства станции метро в Софии — это 
применение экологически чистых и энерго-
сберегающих технологий без нарушения ис-
ходного ландшафта, с использованием мест-
ных природных строительных материалов. 
В связи с географическим расположением 
города, который находится в сейсмоактивной 
зоне, учитываются повышенные динамиче-
ские нагрузки на строящиеся и существую-
щие здания и сооружения. Ввиду этого сту-
денты различных строительных вузов по всей 
стране усиленно изучают курсы по расчету 
конструкций на сейсмику.

Во время практики группа студентов 
СПбГАСУ ознакомилась также с богатой и 
яркой культурой солнечной страны, уют-

но расположившейся между двух морей 
на Балканском полуострове. Мы посети-
ли Национальный этнографический музей, 
Собор Святой Софии, Русскую церковь, на-
родный театр Ивана Вазова, Рыльский право-
славный монастырь и многие другие объекты 
культурного наследия Болгарии. Также нам 
посчастливилось побывать в самых колорит-
ных и живописных уголках страны! Город-
музей (наследие ЮНЕСКО) Копривштица 
и красавец Пловдив просто поразили нас 
своей восточно-византийской архитектурой, 
сохранностью древнегреческих артефактов 
и национальными традициями.

Высоко в облаках прячутся горные вер-
шины. Обворожительные, они просто манят 
своей красотой, и, разумеется, устоять мы не 
могли. Вершину самой большой горы, рас-
положенной с северной стороны города и 
давшей название центральной улицы Софии, 
наши студенты-строители покоряли дважды! 
Сначала мы любовались ночным городским 

пейзажем у телевышки, а спустя несколько 
дней отправились к Боянскому водопаду и 
вновь насладились потрясающим видом на 
город. В нескольких десятках километров от 
столицы обнаружите семь горных озер. Они 
известны под названием Рыльские, находятся 
на высоте 2500 м, являются привлекательным 
местом для туристов, паломников, профес-
сиональных альпинистов Европы и всего 
мира. Озера также не остались без нашего 
внимания: мы совершили к ним восхождение 
и даже непогода настроения не испортила!

Международные студенческие обмены — 
это отличная возможность увидеть много но-
вого, познакомиться с культурой других стран, 
завести прекрасных друзей, а также обогатить 
свой профессиональный опыт, изучив прин-
ципы международного строительства.

Е. Э. СМИРНОВА, зам. декана СФ;
Алсу ШАЙМУХАМЕТОВА,  гр. 5-П-5;

Евгений ШАФРАНОВ,  гр. 5-П-5
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Общественная палата г. Москвы, 
Международная Ассоциации со-
юзов архитекторов, Союз архи-
текторов г. Москвы, Ассоциация 
архитектурно-строительных вузов, 
Московский архитектурный инсти-
тут, Высшая школа средового дизай-
на МАРХИ — все они проявили ин-
терес и оказали содействие проекту!

Изначально в числе участников 
состязания 52 команды из 40 вузов 
страны. Во второй тур вышли 10 ко-
манд, в том числе — две от нашего 
вуза. Одна — с кафедры архитектур-
ного проектирования, другая — ар-
хитектурного и градостроительно-
го наследия. Более того, командам 
СПбГАСУ удалось завоевать первое 
и второе места!

Какая задача ставилась перед 
участниками? Конкурсантам пред-
стояло создать проект реконструк-
ции памятника архитектуры таким 

образом, чтобы все 4 группы мало-
мобильных граждан могли его по-
сещать. В качестве объекта для ре-
конструкции был выбран музейный 
комплекс Первой мировой войны на 
территории государственного му-
зея-заповедника «Царское Село» — 
«Ратные палаты». И, надо сказать, 
что поставленная задача во многом 
усложнялась обилием лестниц, 
подъемов и переходов, которые име-
ются в стенах этого музея.

Команды СПбГАСУ выполнили 
две работы, чрезвычайно разные 
и по стилистике, и по идее. Первая 
группа студентов представила 
на суд жюри креативный проект. 
Ребята предложили освоить больше 
пространства музейного комплек-
са. Было задействовано помеще-
ние подвального этажа, смотровой 
башни и пр. Так, команда студен-
тов СПбГАСУ в составе Андрея 

ФЭУ был образован 1 сентября 1999 го-
да приказом ректора СПбГАСУ, д-ра экон. 
наук, проф. Ю. П. Панибратова (приказом 
№ 92 «О создании факультета экономи-
ки и управления» от 2.08.1999 года в со-
ответствии с Постановлением Ученого 
совета Университета) по рекомендации 
Аттестационной комиссии Министерства об-
разования Российской Федерации 1998 года.

Однако подготовка специалистов с выс-
шим образованием в области экономики 
и управления в университете проводилась 
еще до создания самостоятельного факуль-
тета. Происходило это, начиная с 1994 года, 
на выпускающей кафедре экономики стро-
ительства, которая была создана в 1959 году 
на базе Ленинградского инженерно-строи-
тельного института (ЛИСИ).

С 1997 года кафедра стала профилирую-
щей, и готовила выпускников по двум специ-
альностям. Самой первой стал «Менеджмент». 
Огромный вклад в разработку изначального 
учебного плана по менеджменту внес, вернув-
шись со стажировки из Соединенных Штатов, 
канд. экон. наук, проф. Ю. Н. Казанский. 
Второе важное направление, которое было 
создано позднее — «Экономика и управление 
на предприятиях строительства». Здесь в раз-
работке учебного плана для специалистов ак-
тивное участие принимала канд. экон. наук, 
проф. Н. И. Барановская.

Разумеется, одной кафедры было недо-
статочно. В условиях быстроразвивающейся 
строительной индустрии России возникла 
острая необходимость в подготовке квалифи-
цированных кадров. В итоге и был возрож-
ден ФЭУ. В 1999 году в его состав вошли две 
выпускающие кафедры: одна из старейших 
в университете — кафедра экономики стро-
ительства, а также вновь образованная — 
кафед ра управления.

За годы существования и развития на Фа-
культете экономики и управления сменилось 
несколько деканов. В разное время эту долж-
ность занимали:
–  канд. экон. наук, доц. Г. Д. Дроздов;
–  д-р архитектуры, проф., советник РААСН 

С. Д. Митягин;
–  канд. техн. наук, доц. А. Н. Вихров;
–  д-р экон. наук, проф. А. П. Долгов.

Сейчас должность декана факультета зани-
мает д-р экон. наук, доц. Г. Ф. Токунова.

С момента образования факультета 
и по сей день заместителем декана по учеб-
ной работе является канд. техн. наук, доц. 
В. Ф. Александрова. Валентина Федоровна 
начала педагогическую деятельность еще 
в 1977 году в Ленинградском инженерно-

строительном институте на кафедре органи-
зации, планирования и управления строи-
тельством. На протяжении семи лет являлась 
членом Ученого совета Университета. В пе-
риод существования ФЭУ она неоднократ-
но исполняла обязанности декана факульте-
та. Валентина Федоровна внесла большой 
вклад в лицензирование и прохождение 
государственной аккредитации ряда специ-
альностей («Менеджмент организации», 
«Экономика и управление на предприятии 
строительства») и направлений подготовки 
(«Менеджмент», «Экономика», «Инноватика», 
«Профессиональное обучение»).

Другим заместителем декана по учеб-
ной работе являлась канд. техн. наук, 
доц. В. К. Нефедова. Одно время эту долж-
ность занимал канд. ист. наук, доц. В. Ю. Ни-
китин. В 2009 году его сменила ст. преподава-
тель Н. Ю. Яковенко.

До упразднения должностей в 2013 году 
заместителем декана по научной работе был 
канд. ист. наук, доц. В. Ю. Жуков, а замести-
телем декана по воспитательной работе — 
доц. Т. А. Гринева. С момента образования 
факультета в деканате бессменно трудятся 
старшие диспетчеры: Т. В. Удобная и З. А. Зо-
ри на. Эти люди — настоящие «бойцы неви-
димого фронта». На них, по сути, возложено 
все документационное обеспечение факульте-
та. Кроме того, эти доброжелательные, ответ-
ственные специалисты курируют студентов, 
вкладывая в свою работу много душевных сил.

Сегодня в состав факультета входят шесть 
кафедр. Из них три — выпускающие (выделе-
ны курсивом):
– практической психологии (заведующая 

канд. психол. наук, доц. Е. А. Соловьева);
– управления (заведующий д-р экон. наук, 

проф. А. А. Петров);
– философии, политологии и социологии (за-

ведующий д-р полит. наук, доц. Л. В. Бал-
товский);

– экономики предпринимательства и инно-
ваций (заведующий д-р экон. наук, проф. 
Е. Б. Смирнов);

– экономики строительства (заведующая 
д-р экон. наук, проф. В. В. Асаул); 

– экономической теории (заведующая 
д-р  экон. наук, проф. Е. Г. Гужва).
В 1999 году студенты проходили обу-

чение на ФЭУ по двум специальностям: 
«Менеджмент», «Экономика и управление 
на предприятиях строительства». В начале 
2000-х годов количество специальностей уд-
воилось: «Экономика и управление на пред-
приятии строительства», «Экономика и управ-
ление на предприятии природопользования», 

Пятнадцать лет в строю:
1 сентября 1999 года основан факультет экономики и управления

Более шестидесяти лет спустя, факультет экономики и управления (ФЭУ) продолжает 
добрые традиции экономического факультета, который существовал в Ленинградском 
институте коммунального строительства (ЛИКС) еще в 1931–1937 годах.

«Экономика и управление на предприятии 
автотранспорта», «Менеджмент организа-
ции». Позднее добавились еще две инженер-
ные специальности: «Экспертиза и управле-
ние недвижимостью» и «Городской кадастр». 
В 2006 году, в связи с изменением структуры 
факультетов Университета их количество 
сократилось снова до четырех. При перехо-
де на двухуровневую систему образования 
ФЭУ начал обучать бакалавров и магистров 
по новым направлениям: «Менеджмент», 
«Экономика», «Инноватика (по отраслям)», 
«Профессиональное обучение (по отраслям)».

Большой вклад в создание и развитие 
факультета внесли замечательные препо-
даватели Университета, доктора экономи-
ческих наук, профессора Ю. П. Панибратов, 
Е. А. Владимирский, А. Н. Асаул, С. А. Ершова; 
д-р техн. наук, проф. Н. В. Варламов; д-р ист. 
наук, проф. Н. П. Бабаева; канд. экон. наук, 
проф. Н. И. Барановская и др. Благодарная 
память навсегда сохранится о талантливых 
профессорах, которых уже нет с нами. Среди 
них: д-р техн. наук, проф. В. А. Афанасьев; 
д-р филос. наук, проф. Б. Д. Яковлев; д-р пси-
хол. наук, проф. М. К. Тутушкина; канд. экон. 
наук, проф. А. Ф. Клюев…

Сегодня ФЭУ дает уникальные знания 
в области строительства. Говоря о двух основ-
ных направлениях, стоит понимать, что речь 
не просто о менеджменте, а о менеджменте 
в строительстве, и не просто об экономике, 
а об экономике в строительстве. В стенах фа-
культета ведется серьезная именно отраслевая 
подготовка.

На факультете работают высококвалифи-
цированные преподаватели — специалисты 
в своей области. Половина из них — доктора 
и кандидаты наук. Некоторые являются пред-
ставителями государственной Российской 
академии архитектуры и строительных наук 
(РААСН), а также ряда общественных ака-
демий. Для обеспечения качественной под-
готовки специалистов профессорско-препо-
давательский состав кафедр ФЭУ постоянно 
проходит повышение квалификации в различ-
ных формах и учреждениях.

На факультете сложились научные школы 
профессоров Ю. П. Панибратова, А. Н. Асаула, 
Н. В. Варламова, Е. А. Владимирского, 
М. К. Ту тушкиной и ряда других ученых, 
получившие профессиональное признание 
и позволяющие осуществлять подготовку вы-
сококвалифицированных специалистов для 
строительного комплекса Санкт-Петербурга, 
Северо-Западного региона и всей России. 
Активно работают и молодые ученые факуль-
тета. 

Важной составляющей работы факуль-
тета является организация научно-иссле-
довательской работы студентов (НИРС). 
Многие студенты участвуют в межвузовских 
конференциях, международных и регио-

нальных конкурсах на лучшую научно-ис-
следовательскую работу, во Всероссийских 
олимпиадах. Студентам ФЭУ выделялись 
гранты правительства Санкт-Петербурга 
и гранты СПбГАСУ. Лучшие научные работы 
студентов публикуются в научных сборниках. 
Студенты ФЭУ неоднократно получали меда-
ли, дипломы, грамоты и премии.

Для продолжения образования на ведущих 
кафедрах существует аспирантура и доктор-
антура, диссертационный совет (председа-
тель — проф. Ю. П. Панибратов). За несколько 
последних лет десятки выпускников ФЭУ по-
ступили в аспирантуру СПбГАСУ. Необходимо 
отметить, что немало выпускников ФЭУ 
остались в родном Университете, в том чис-
ле д-р экон. наук, проф., ученый секретарь 
Ученого совета Университета И. В. Дроз до-
ва; кандидаты экономических наук, доценты 
Е. Б. Александрова и С. С. Кора бель ни кова, 
кандидаты экономических наук Н. В. Ряс ко ва 
(зав. отделом аспирантуры и докторантуры), 
А. О. Михайлова, Н. Е. Белова, А. Н. При-
ходько и А. В. Харитонович.

Выпускники факультета являются специ-
алистами высокого уровня, которые востре-
бованы на рынке труда Петербурга и других 
регионов России. Они работают в органах 
управления строительством, в строительных 
и проектных организациях, на предприятиях 
промышленности строительных материалов, 
в инвестиционных компаниях, банках и дру-
гих коммерческих структурах, а также в систе-
ме государственных и региональных органов, 
занимающихся составлением кадастра и пла-
нированием использования природных ресур-
сов. В числе организаций, куда приходят на ра-
боту выпускники факультета: ЗАО «ИСТПГ 
„СОДРУЖЕСТВО“», ЗАО «Управляющая 
компания — Строительный холдинг „Эта-
лон-Лен СпецСМУ“», ЗАО ПО «Воз рож-
де ние», ОАО «Группа ЛСР», ООО «Ген-
подрядная компания СТЭП», ООО «ДСК-3», 
ООО «Лен НИИ проект», ООО «Пе тер бург-
Газ», ООО «ПРОФ ЛАЙН», ООО «СКНТС», 
ООО «Тим-Про филь», ООО «Ямал меха ни-
за ция», Центр реализации инвестиционных 
программ (ЦРИП) (филиал ГУП «Водоканал 
Санкт-Петербурга»), Jensen Group, Skanska, 
NCC International Oy и др.

Факультет экономики и управления на-
бирает потенциал. Имеются прекрасные пер-
спективы роста! Строительные организации 
снова и снова обращаются сюда с целью про-
ведения исследований, прохождения практи-
ки студентами, которые зарекомендовали себя 
только с положительной стороны.

Сотрудники ФЭУ с надеждой смотрят в бу-
дущее. Поздравляем весь коллектив факульте-
та пусть с молодым, но юбилеем!

Отдел по связям с общественностью 
СПбГАСУ

СТУДЕНТЫ СПбГАСУ ЗАВОЕВАЛИ ДВА ГЛАВНЫХ 
МЕСТА НА КОНКУРСЕ В МОСКВЕ! 

4 сентября в стенах галереи «ВХУТЕМАС» Московского архитектурно-
го института состоялось важное событие! Здесь проводили подве-
дение итогов и награждали победителей Общероссийского конкурса 
студенчес ких работ в области Универсального дизайна и создания без-
барьерной городской среды для маломобильных групп населения.

Щербака, Маргариты Щиголевой, 
Серафимы Ивановой, Ольги Зем-
ской под руководством преподава-
теля университета О. П. Федорова 
(кафедра архитектурное проектиро-
вание) завоевала первое место.

Вторая группа, напротив, поста-
вила перед собой задачу максималь-
ного сохранения памятника. Ребята 
решили адаптировать пространство 
музея для маломобильных групп 
населения, сохранив, при этом, на-

сколько возможно, исходный вид 
памятника. В итоге, команда под 
руководством ст. пр. кафедры архи-
тектурного и градостроительного 
наследия Л. Л. Калошина (студен-
ты Дмитрий Рукавишников, Лилия 
Фархутдинова, Оксана Андрианова, 
Дмитрий Соколов) удостоилась спе-
циального приза!

Отдел по связям 
с общественностью СПбГАСУ

Конкурс получился действи-
тельно масштабным. Поддержку 
мероприятию оказали крупнейшие 
отечественные и международные 
организации. Всероссийское обще-
ство инвалидов, Национальное 
объединение проектировщиков, 
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исторических фактов постройки, 
бытия этого Дома и его владельцев 
провели огромную работу. В ре-
зультате анализа финских архивов, 
графического анализа довоенных 
планов межевания и генеральных 
планов, а также изучения архивных 
фотографий и живописных полотен 
удалось выяснить довольно подроб-
ную историю этой дачи.

Ее владельцем оказался ад-
вокат, художник и коллекционер 
Василий Филиппович Леви (1878, 
Харьков–1954, Стокгольм), который 
приобрел участок под строитель-
ство в 1911 году. Дача была постро-
ена в 1916 году по его собствен-
ному эскизу как Дом Художника. 
В воспоминаниях он называет свой 
Дом прекрасным, утопающим в зе-
лени. В 1918 году В. Ф. Леви зна-
комится с И. Е. Репиным. Василий 
Филиппович помог Репину ма-
териально, а тот в благодарность 
написал портрет его жены — 
Беатрисы. Вскоре деньги закончи-
лись и у Леви: он продал портрет 

жены, и на вырученные сред-
ства Леви и Репины жили еще 
два года. В 1919–1930-х годах 
Леви был доверенным лицом 
Репина по устройству выставок 
его картин в европейских го-
родах: Хельсинки, Амстердам, 
Гаага, Ницца, Гамбург, Прага, 
Копенгаген и др. Кроме того, 
в 1925 году в Хельсинки со-
стоялась совместная выставка 
картин Ильи Репина, Юрия 
Репина и Владимира Леви. 

Сохранились свидетельства того, 
что Репин также приезжал в гости 
к Леви в Терийоки. После войны 
дача была превращена в большую 
коммунальную квартиру, и оста-
валась ею до своего расселения 
в 2013 году.

Вот с какими выдающимися име-
нами и событиями был связана эта 
«дача деревянная начала ХХ века, 

построенная неустановленным ав-
тором»!

С большой благодарностью хо-
чется отметить, что в Зеленогорске 
навстречу инициативному проек-
ту, не имеющему никакого финан-
сирования, пошли школа-интер-
нат № 69 (директор Е. А. Ткачев), 
предоставив безвозмездно прожи-
вание на время практики, а также 
зеленогорская городская библио-
тека (директор Е. П. Васильева), 
где проводились лекции, семинары 
и камеральные работы.

В настоящее время проводится 
историко-культурная экспертиза 
на предмет выявления исторической 
и художественной ценности дачи по 
Березовому пер., 5. К сожалению, 
ввиду утраты объекта надежд на 
его воссоздание практически нет. 
Единственное, что теперь сохранит-
ся — это обмеры, рисунки, гуаши 
и фотографии. А у студентов, благо-
даря инициативному проекту, оста-
нется опыт полноценной практики 
натурных обследований, а также 
понимание того, что «уходящая на-
тура» прошлых столетий реально 
нуждается в нашем внимании и до-
кументации.

С результатами проекта «Старые 
дачи Финского залива» можно будет 
ознакомиться на выставке «Памяти 
одного дома (архитектурные обме-
ры, фотографии, рисунки, живопись, 
плакаты)» в городской библиотеке 
Зеленогорска с 20 сентября по 10 ок-
тября 2014 года. 27 сентября там же 
состоится научно-практический се-
минар «Уходящая натура. Проблемы 
сохранения русско-финской дачной 
архитектуры Карельского перешей-
ка». Приглашаются все желающие 
(нач. 15.00).

С. С. ЛЕВОШКО,
ведущий научный сотрудник, 
зам. директора СПб филиала 

НИИТИАГ РААСН

Как все начиналось
В феврале 2014 года, в Выборге 

состоялся российско-финский се-
минар «Мультикультурное наследие 
Выборга и его сохранение». Здесь 
получило поддержку наше предло-
жение о создании летней межвузов-
ской архитектурной школы, которая 
могла бы стать центром обмерных 
практик русско-финского наследия 
Выборга и всего Карельского пере-
шейка.

В марте 2014 года на факультете 
архитектуры и дизайна института 
Аалто в Хельсинки (при содействии 
финской коллеги — архитекто-
ра Нетты Беэк), мы ознакомились 
с впечатляющими результатами 
обмерного лагеря финских студен-
тов-архитекторов, состоявшегося 
в 2000–2001-х годах в Комарово 
и Ре пино. Здесь были выполнены 
обмеры около 30 дач! Как оказа-
лось — «рукописи не горят». В от-
личие от дач, они сохранились 
и пригодились спустя десятилетие. 
В ноябре 2013 года в Комарово сго-
рела деревянная дача по Морской 
ул. 8, так называемая вилла Рено, 
федеральный памятник. Существует 
идея ее воссоздания и, по словам ар-
хитектора-реставратора Р. М. Дая-
но ва, обмеры финских студентов 
вполне могут быть использованы 
при реализации проекта.

Так родилась идея межвузовско-
го и междисциплинарного проекта 
по изучению и документированию, 
охране и реновации существующего 
и утраченного архитектурного на-
следия дачных пригородов Санкт-
Петербурга на побережье Финского 
залива. Назвали его — «Старые дачи 
Финского залива», посвятив «Году 
Финского залива», объявленному 
президентами трех стран (России, 
Финляндии, Эстонии).

Мы объединили усилия не-
скольких учебных заведений и при-
влекли студентов, чтобы в ходе 
летней практики (обмерной, на-
учно-исследовательской, проек-
тно-ознакомительной и прочих) 
провести историко-культурологи-

ческие исследования дачной среды 
Зеленогорска и Комарово, архи-
тектурные пленэры и обмеры од-
ной из лучших дачных построек 
в Зеленогорске.

К работе были привлечены кол-
леги, архитекторы-реставраторы, 
культурологи, краеведы. В ию-
не-июле состоялись специализи-
рованные экскурсии по Комарово 
и Зеленогорску, посещение музея 
в Комарово, проведены несколь-
ко лекций о проблематике дачной 
культуры и архитектуры Финского 
залива.

Перенимаем опыт
На сегодняшний день, существу-

ет один вдохновляющий пример по 
привлечению студентов к выпол-
нению обследований и поискового 
проектирования в рамках произ-
водственных и научно-исследова-
тельских практик, курсовых и ди-
пломных работ. Три последних года 
студентами-дизайнерами факульте-
та искусств СПбГУ ведутся обмеры 
и разработка проектов по воссозда-
нию четырех старинных дач (семей 
Бенуа, Грубе, Кронов и Сан-Галли) 
бывшей деревни Бобыльской на 
живописном участке южного 
побережья Финского залива 
между Петергофом и Ора-
ниенбаумом. Программу реви-
тализации дач разработала в 
2011 году Евгения Петрошень 
(преподаватель кафедры дизай-
на), которая привлекла к спасе-
нию петергофских объектов не 
только студентов и коллег, но 
и зарубежных исследователей. 
Таким образом, южный берег 
Финского залива уже надежно 
«охвачен» студентами-дизайнерами 
СПбГУ, а северный берег стал по-
лем реализации нашего проекта.

Студенты первого курса 
СПбГАСУ — Екатерина Поляшова, 
Софья Шайхутдинова, Петр Емель-
янов и Артем Никитин под руко-
водством доц. М. А. Гранстрем — 
в течение без малого двух недель 
провели ручные архитектурные 

обмеры двухэтажного деревянного 
особняка по Березовому переулку, 
д. 5.

К обмерам были также подклю-
чены студенты третьего и четверто-
го курсов строительного факультета 
специальности «Проектирование 
зданий»: М. Меньшикова, Л. Виш-
ня, М. Лебедева, А. Петров, П. Фи-
лип пов. Проявила желание и вы-

звалась принять участие в работах 
студентка-архитектор второго курса 
К. Берсенева. Ребята действовали 
по особой программе. В результате 
были созданы чертежи поэтажных 
планов и разрез объекта в электрон-
ном формате, а также 3-D модель 
(рук. доц. О. Б. Ушакова).

Объект был выбран по совету 
автора сайта города Зеленогорска 
А. Е. Браво. Он будто бы предчув-
ствовал, что вот-вот и этот объ-
ект культурного наследия сгинет. 
Именно так и произошло: 27 июля, 
спустя две недели после завершения 
обмеров дом сгорел.

С 2001 года в списках КГИОП дом 
по Березовому переулку, 5 значился 
как «деревянная дача начала ХХ 
века». Более никаких сведений о нем 
указано не было. Однако оригиналь-
ный и характерный в архитектурном 
плане для Карельского перешейка 
особняк оказался также значитель-
ным с историко-культурной точ-
ки зрения. Краеведы сайта города 
Зеленогорск (Россия) и Общества 
Уусикиркко (Финляндия) в поисках 

«ЗЕЛЕНОГОРСКИЕ CROQUER» (крокИ)
В ГОД ФИНСКОГО ЗАЛИВА

Проблема исчезающей на наших глазах дачной архитектуры конца XIX–начала ХХ века Карельского перешей-
ка волнует многих — не только историков архитектуры и искусствоведов. Во-первых, дачи горят. Во-вторых, 
этот пласт наследия, несмотря на свою уникальность, явно недооценен в архитектурном плане, и остается 
за кадром комплексных профессиональных исследований. Последняя обстоятельная работа по дореволю-
ционной дачной архитектуре пригородов Санкт-Петербурга была написана 20 лет назад!

Авторы-разработчики проекта «Ста рые 
дачи Финского залива»: канд. архитекту-
ры, доц. С. С. Левошко (НИИТИАГ, СПб 
филиал) и доц. О. Б. Ушакова (СПбГАСУ).
В данном проекте также участвовали: 
Российский Государственный педагогиче-
ский университет им. Герцена (рук. проф. 
Е. К. Блинова), Санкт-Петербургская Го-
су дар ственная художественно-промыш-
ленная академия им. Штиглица (рук. 
проф. Б. И. Роенко).

Об участии студентов СПбГАСУ в летнем 
межвузовском проекте «Старые дачи 
Финского залива»
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Первая половина нашей практики за-
ключалась в том, что мы принимали студен-
тов из польского университета Politechnika 
Krakovska (г. Краков). Мы показывали им 
современные предприятия, строительные 
объекты и достопримечательности Санкт-
Петербурга. Сначала было нелегко! Вечерами 
приходилось заглядывать в учебники по ан-
глийскому языку, чтобы на следующий день 
рассказать об особенностях производства, 
сложностях строительных объектов и уни-
кальности памятников архитектуры. Но время 
шло, ребята подружились и все пришли к вы-
воду, что интереснее нам вникать в особенно-
сти польской речи, а гостям — узнавать тонко-
сти русского языка.

И вот настало время нам самим собирать 
чемоданы! Настоящее путешествие началось 
с прибытия в столицу Беларуси — город-ге-
рой Минск. Здесь мы гуляли по главной ули-
це города — проспекту Независимости. Это 
настоящий памятник архитектуры! Его воз-
ведение связано с печальными событиями: 
после войны Минск лежал в руинах, и глав-
ную улицу пришлось отстраивать заново. Мы 
также посетили Троицкое предместье — на-
верное, единственный уголок, сохранивший 
дух Минска 19 века. И, разумеется, нам, как 
совсем еще молодым строителям, было очень 
интересно увидеть Национальную библиоте-
ку Беларуси — «Алмаз знаний».

И вот мы прибыли в Польшу!
Варшава встретила нашу студенческую 

группу хорошей погодой и небоскребами. 
Высота самого большого из них — 192 мет-
ра. Неподалеку от вокзала вы обнаружите 
43-этажную сталинскую высотку. Это Дворец 
культуры и науки, построенный по тем же 
проектам, по которым строили МГУ. У нас 
тут же появилось ощущение, будто находимся 
в российской столице. Вообще, это здание — 
подарок Польше от Советского Союза в честь 

фестиваля, проходив-
шего здесь в 1955 году.

В Кракове нас ждали 
старые друзья. Этот го-
род встретил нас очень 
тепло, как в прямом, 
так и в переносном 
смысле. Помимо того, 
что нас радостно при-
ветствовали польские 
студенты, сам город 
встречал теплыми лу-
чами солнца. Нас про-
водили в общежитие, 
где предстояло про-
вести неделю. И, надо 
отметить, что условия 
в общежитии для сту-
дентов Краковской 
Политехники — просто 
отличные!

После размещения 
в комнатах, мы отправились гулять по старо-
му городу. Здесь присутствует огромное ко-
личество церквей. Это костелы разных эпох, 
но практически все выполнены в готическом 
архитектурном стиле.

Каждый день пребывания в Кракове был 
незабываемым и насыщенным чем-то новым 
и очень интересным. Особенно хочется рас-
сказать о посещении завода автомобильного 
производства ФИАТ. Это один из самых круп-
ных автомобильных заводов во всей Польше. 
Экскурсия получилась довольно познаватель-
ной, поскольку мы увидели процесс создания 
и сбора автомобиля от «а» до «я».

В течение нескольких дней мы посеща-
ли разнообразные строительные объекты. 
Совершенно уникальное сооружение с точки 
зрения архитектурных и конструктивных ре-
шений — стройплощадка будущего театра. 
В частности, была создана особая акустика 

в залах, а несущие металлические конструк-
ции — покрыты специальным составом, ко-
торый позволит защитить их на какое-то вре-
мя от огня в случае возникновения пожара. 
Строительство театра уже на завершающей 
стадии: мастера приступили к внутренней 
отделке помещений. В ходе экскурсии нам 
удалось осмотреть эту стройплощадку сверху 
донизу: начиная от покрытия крыши и закан-
чивая подземным паркингом.

Вторым объектом нашего интереса стала 
надземная магистраль для трамваев. Стоит 
пояснить, что это основной вид транспорта 
в Кракове. В частности, нас заинтересовали 
вопросы строительства и возведения пилонов 
для данной магистрали.

Особый интерес вызвало посещение ТЭЦ, 
расположенной под Краковом. Главный ин-
женер объекта рассказал, что там по сей 
день исправно работают насосы завода 
«Электросила», выпущенные в 1959 году.

Разумеется, между экскурсиями на стро-
ительные площадки нам удалось посетить 
замки, музеи, а также одно из самых тяжелых 
и эмоционально трудных мест в Польше — 
концентрационный лагерь Освенцим. Здесь 
нам очень повезло с экскурсоводом! Нашим 
проводником стала интеллигентная женщи-
на, которая интересно и тонко рассказала нам 
о всех ужасах пребывания в лагерях Аушвиц.

В 13 километрах от Кракова мы посетили 
и подземные соляные пещеры. Их глубина 
для посетителей составляет 130 метров, од-
нако для жителей Петербурга — это не та-
кой уж большой показатель! Спускаясь, мы 
долго вспоминали станцию нашего метро — 

Адмиралтейскую (глубиной 
110 метров).

Кроме того, мы загляну-
ли в Краковский Поли тех-
нический университет, где 
нас провели по лаборатори-
ям и предоставили возмож-
ность пообщаться с препо-
давателями вуза.

Наши польские дру-
зья организовали поездку 
в Татры — наивысшую часть 
Карпат. Нас ожидало трехча-
совое восхождение, посеще-
ние «черного» озера и очень 
интересный четырехчасовой 
спуск. На обратном пути нас 
настиг сильный ливень, но 
повезло — дождь шел со-
всем теплый! Тем не менее, 
это было непередаваемое 
ощущение: ты спускаешься 

с гор, и тебя накрывает ливень «стеной»… 
Такой красоты я никогда не видел в своей жиз-
ни, и запомню карпатские виды надолго.

Мне хочется сказать огромное спасибо на-
шим друзьям — студентам из Польши. Они 
организовали очень интересную програм-

СТУДЕНЧЕСКАЯ ПРАКТИКА 
В ПОЛЬШЕ

Ежегодно наши студенты посещают 
другие государства с целью получения 
практических знаний. Наш университет 
сотрудничает с вузами таких стран, как: 
Германия, Финляндия, Польша, Болгария 
и Чехословакия. 2014-й год не стал исклю-
чением. Наша группа из студентов второго 
и третьего курсов отправилась для полу-
чения дополнительных профессиональ-
ных знаний в Польшу.

му! Особую благодарность выражаю наше-
му заботливому руководителю — Стефании 
Ивановне Мироновой, а также согруппни-
кам — за веселую компанию и отлично про-
веденное время. И, разумеется, отдельное 
спасибо зам. начальника Управления между-
народного сотрудничества Елене Петровне 
Селезневой, ведь без нее не было бы этой по-
ездки.

Ну, а всем студентам нашего вуза хочу по-
желать: учитесь «хорошо» и «отлично», уча-
ствуйте в университетской жизни, записывай-
тесь на практики в другие страны. Я уверен, 
что вы пройдете отборочный конкурс, и посе-
тите новые интересные места!

Роман ЛЮБЕРЦЕВ,
1-СУЗС-4
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Селигер — это глобальное еже-
годное событие, молодежный фо-
рум в Тверской области. Это про-
странство, которое объединяет 
спорт, творчество и знания. Мне 
кажется, нет человека, который не 
найдет здесь что-то себе по душе. 
К примеру, направления по во-
лонтерству, спорту и организации 
спортивных мероприятий, жур-
налистике. Есть — посвященные 
предпринимательству, молодежно-
му самоуправлению, инновациям, 
студенческим организациям, эко-
номике, юриспруденции, между-
народным проблемам, экологии 
и ресурсосбережению, дизайну 
и архитектуре, молодежному ту-
ризму и гражданским вопросам. 
Существует отдельный творческий 
проект АРТквадрат, объединивший 
в себе фотографическое мастерство, 
визуальное искусство, моду, танцы 
и кино. Перечислять можно практи-
чески до бесконечности!

Здесь собираются финалисты 
различных конкурсов и фестива-
лей — молодые и талантливые ребя-
та со всей страны: от Калиниграда 
до Камчатки и Са ха-
лина.

К Селигеру нача-
ли готовиться зара-
нее. Для творческого 
АРТквадрата мы по-
полняли свои портфо-
лио, для смены «Беги 
за мной» — участво-
вали и организовыва-
ли спортивные меро-
приятия. И, наконец, 
13 июля четырнадцать 
студентов родного 
СПбГАСУ, пройдя от-
борочные этапы, от-
правились в Тверскую 
область навстречу 
новым знаниям и впе-
чатлениям, на самый 
крупный молодежный 
форум нашей страны.

Сказать, что это 
было замечательное 
вре мя — значит, не 
сказать ничего! Я не 
знаю, как передать все 
эмоции и впечатления 
от этой недели! Это 
были одни из самых наполненных, 
ярких, интересных дней моей жизни. 
Весь форум — большой палаточный 
городок, где на неделю ты должен 
забыть про свою мягкую уютную 
кровать и всеобъемлющий комфорт. 
Это 7 дней жизни на свежем возду-
хе: в спальнике и палатке, с песнями 
у костра и обедом из котелка.

Каждый день мы поднимались 
с первыми лучами солнца, шли 

на зарядку и построение, а самые 
ранние пташки могли посетить еще 
и йогу. С десяти часов утра начи-
налась образовательная программа, 
которая длилась практически весь 
день. У нас, к примеру, занятия 
оканчивались только в шесть часов 
вечера.

Лекторами были специалисты 
в своем деле. Мне посчастливилось 
побывать на направлении мода. 
К нам приезжали ведущие дизайне-
ры, стилисты, блогеры, фотографы, 
визажисты и парикмахеры, а кура-
тором направления был продюсер 
основной московской недели моды 
Артем Кривда. Нам старались по-
казать fashion-мир со всех сторон. 
Делали это как можно более под-
робно и глубоко, ничего не утаи-
вая, чтобы каждый мог уверенно 
двигаться в этом направлении, был 
готов к трудностям и мог дать им 
отпор. Сами лекции проходили 
в свободной непринужденной фор-
ме. Наши преподаватели, главным 
образом, хотели поделиться с нами 
опытом, дать дельные советы. 
Порой нас критиковали, порой — 

хвалили. Встреча часто перерастала 
в оживленную дискуссию, в которой 
каждый мог задать, интересующий 
его вопрос. Более того: все наши 
спикеры оставили свои контакты 
для дальнейшего сотрудничества 
и общения, а совет опытного, уже 
много достигшего человека дорого-
го стоит!

Очень хочется отметить труд 
организаторов. Если честно, я не 

ожидала, что мероприятие будет 
такого высокого уровня! Каждый 
день к нам привозили потрясающих 
людей: настоящих профессиона-
лов своего дела, политиков, звезд! 
Гостями форума стали наш прези-
дент В. В. Путин, председатель пра-
вительства Д. А. Медведев, министр 
образования Д. В. Ливанов, а так-
же Яна Чурикова, Гоша Куценко, 
Александр Рогов, Никас Сафронов 
и многие другие.

Во всем чувствовалось то, как 
много сил и любви люди вложили 
в этот проект! Сам лагерь располо-
жен в поле. И вот здесь разместили 
две огромные сцены, порядка деся-
ти образовательных шатров, огром-
ные плазменные экраны, прожек-
торы и другая самая современная 
техника… всего за месяц до нашего 

приезда команда орга-
низаторов соорудила 
эту красоту! За каждой 
«двадцаткой» учащих-
ся был закреплен в ка-
честве вожатого свой 
волонтер. Так, мы буд-
то бы ненадолго вер-
нулись в детство.

В завершение фо-
рума усилия самых 
талантливых, про фес-
сио наль ных и целе-
устремленных участ- 
ников были возна-
граждены. На нашем 
направлении призами 
стали денежные гран-
ты и возможность уча-
ствовать в Mercedes 
Benz Fashion Week 
в Москве. На других — 
также денежные пре-
мии и гранты на обуче-
ние. Для многих ребят 
такой приз может стать 
настоящей путевкой 
в жизнь!

После форума наши 
ребята с удовольствием делились 
со мной своими впечатлениями:

Артем Герасимов, выпускник 
СПбГАСУ-2014, представитель про-
екта «Беги за мной» (СПбГАСУ):

«Направление «ФОТО» собрало 
больше сотни талантливых фото-
графов со всех уголков России. 
Каждый участник демонстрировал 
свои лучшие фотографии. От не-
которых работ просто захватывало 
дух! Однако мастерство преподава-
телей было настолько высоко, что 
даже в лучших наших работах вы-
являлись недочеты, которые нево-
оруженным взглядом не увидишь. 
За эту неделю мы побывали на ин-
тереснейших лекциях. Лучшие про-
фессионалы делились опытом в та-
ких вещах как fashion-фотография, 
продвижение фотографов, студий-
ная съемка, работа с моделью, шоу 
бизнес и фотография, съемка в не-
стандартных условиях, коллажиро-
вание и мультиэкспозиция. Все это 
сопровождалось анализом мельчай-
ших деталей на конкретных при-
мерах. Мы учились с десяти утра 
до часа ночи, и за неделю разобрали 
около 600 фотографий! Нашей глав-
ной задачей стало задание — «фото-

СЕЛИГЕР —
ВРЕМЯ ИСПОЛНЯТЬ МЕЧТЫ!

Какой бы Вы хотели видеть свою жизнь через 5 лет? Чем бы Вы за-
нимались, имея возможность делать все, что душе угодно? Именно 
с таких мотивирующих вопросов начиналось наше утро на Селигере, 
а еще — с общего построения, совместного исполнения гимна и заряд-
ки. Кажется, что жить, занимаясь только любимым делом — это прак-
тически несбыточная мечта. Однако Селигер действительно дает нам 
такой шанс! Итак, обо всем — по порядку…

графия Селигера». Каждый участ-
ник должен был показать 3 лучшие 
работы с Селигера, запечатлев то, 
что посчитает нужным. Лучшие ра-
боты участвовали в конкурсе, а са-
мые талантливые фотографы полу-
чили призы».

Татьяна Воробьева, 1-СУЗС-3:
«Эта неделя запомнится мне на-

долго! Я впервые побывала на все-
российском молодежном форуме 
Селигер, в смене «Беги за мной». 
Основная цель — получить знания 
о здоровом образе жизни, здоровом 
питании, тренировках. Несмотря 
на насыщенную образовательную 
программу и строгую дисциплину, 
которую обеспечивали доблестные 
сотрудники охраны, у нас было мно-
го свободного времени для актив-

ных занятий. Это волейбол и зумба, 
купание в озере и дискотеки, песни 
под гитару у костра и многое другое. 
После форума у меня осталось море 
впечатлений, новых знаний и зна-
комств. Это было замечательно!»

Виталий Андреев, 2-ГР-3:
«Селигер запомнился мне сво-

ей непринужденной душевной ат-
мосферой, большим количеством 
новых ярких знакомств и, конечно 
же, приобщением к общему делу. 
Смена «визуальное искусство» — 
это музыка, танцы, краски и вдох-
новение от совместной творческой 
работы».

Мария ВЕЖНОВЕЦ, 2-Т-5
Фото: Артем ГЕРАСИМОВ,

БЖ-5, выпускник СПбГАСУ-2014



7

№ 99Сентябрь 2014

ры и заканчивая 
Гре бен щи ко вым. 
Список выступа-
ющих держится 
в строжайшей 
тайне!

Команда КВН 
СПбГАСУ «Лак-
мус» своими до-
стижениями мо-
жет гордиться! 
Во второй смене 
наши девочки па-
родировали группу тату с песней 
«Мне нужна она» и одержали безо-
говорочную победу в этом конкурсе. 
Мы умеем делать шоу!

И раз уж начали хвастаться, то 
продолжим… Как вы думаете, кто 
выиграл первую смену в целом? 
Конечно же — ребята из «Лакмуса»!

Когда программы выступлений 
прописаны, конкурсы отрепетиро-
ваны, а обед приготовлен, в лагере 
все равно есть, чем заняться! Это и 
волейбол, и футбол, и настольный 
теннис. Можно отправиться в лес, 
на озеро или на дискотеку — здесь 

есть все, что вашей душе угодно! 
Две недели рая… И, конечно же, для 
тех, кто приезжает в лагерь впервые, 
«старички» готовят невероятное по-
священие. Однако о нем я промолчу, 
иначе будет неинтересно.

Наверно вы хотите спросить 
о том, как попасть в этот КВНский 
рай? Все очень просто: прихо-
ди на КВН! У нас в университете 
есть своя сборная команда КВН 
«Лакмус». Она выступает в реги-
ональной лиге Балтика и, кстати, 
18–19 октября играет в ее полуфи-
нале. Ребята ведут свою школу КВН 

ГАСУ и набирают молодую коман-
ду. Если ты еще не с нами, но очень 
хочешь попробовать свои силы — 
обращайся к нашему администра-
тору Анастасии (8 921 334 41 12), 
и она ответит на все вопросы!

Анастасия СКИПИДАРНИКОВА,
П-М-5

Для всех это самое долгожданное 
и желанное событие года! Но чтобы 
понять, отчего «Летник» так хорош, 
в нем нужно поучаствовать.

Итак, летний лагерь КВН еже-
годно проходит в три смены, 
в лагере Сокол на берегу велико-
лепного озера Глубокое, что на-
ходится в Выборгском районе 
Санкт-Петербурга. Команды распо-
лагаются в четырех домиках (по не-
сколько в каждом). Ребята сами 
готовят еду и обеспечивают себя 
продуктами, но это ничуть не ме-
шает прекрасному отдыху и продук-
тивной работе. А трудиться здесь 
приходиться много! Каждое утро 
проводятся различные виды «раз-
минок», а к вечеру команды готовят 
один большой конкурс, к примеру, 
приветствие, стэм или мдз.

В лагере есть четыре редакто-
ра. Это самые важные люди! Они 
работают с командами, помогают 
в создании номеров и, естественно, 

оценивают все выступления. Как вы 
понимаете, с ними надо дружить.

Помимо заранее подготовленных 
ежедневных конкурсов, редакторы 
выдают ребятам задание-экспромт, 
так называемую «15-минутку». 
И выполнить его непросто, ведь это 
может быть и пародия на другую ко-
манду, и стэндап, и новогоднее об-
ращение от лица президента какой-
либо страны. Но вот что интересно: 
шутка, придуманная всего за 15 ми-
нут зачастую оказываются гораздо 
смешнее тех, что готовились целый 
день!

Пожалуй, самым ярким из вечер-
них конкурсов является состязание 
«Один в один»! Он проходит при-
мерно также, как и те, что трансли-
руют по телевидению. Среди чле-
нов жюри — Дима Би лан, Пе ла гея, 
Алек сандр Град ский и Лео нид Агу-
тин. Ведущий — Дмит рий На ги ев. 
А на сцене может появиться кто 
угодно — любой, начиная от Ша ки-

Первоначально когда мы узнали об этой 
поездке, многим из нас не очень-то хотелось 
уезжать далеко, в Лужский район, и работать 
там днями напролет. Но никто не ожидал, что 
это будет не только полезно, но еще интересно 
и весело. В день заезда руководители практики 
расселили нас по корпусам: два отвели для де-
вочек и один — для мальчиков. Разобрав вещи 
и определив спальные места, мы отправились 
в клуб, где начальник геобазы ПГУПС рас-
сказал основные правила проживания и посе-
щения занятий. В этот же момент мы узнали, 
к какой группе относимся, с какими препо-
давателями будем заниматься. Нашей группе 
безумно повезло: нам предстояло обучаться 
у родных преподавателей из СПбГАСУ!

Начиная со второго дня практики, каждое 
утро мы отправлялись к геокамере, где нам вы-
давали необходимые приборы, и начинали за-
ниматься съемками местности. День за днем мы 
узнавали для себя что-то новое, работали с тео-
долитами, нивелировали трассу, чертили кроки, 
по которым затем составляли план теодолитно-
го хода и тахеометрической съемки. Погода вы-
далась не самой лучшей: было холодно, порой 
шли дожди, но это нас не останавливало, ведь 
каждый шаг был по-своему интересен.

Все время, проведенное на геобазе в посел-
ке Толмачево, отдел СВРС СПбГАСУ органи-
зовывал для нас новые и новые развлечения. 
Скучать нам не пришлось! Ежедневно мы 
находили себе интересные занятия: играли 
в волейбол, лапту, правила которой, кстати, 
пытались запомнить на протяжении долгого 
времени… Мы пели песни под гитару, ходи-
ли на дискотеки, рисовали плакаты о своих 
впечатлениях. Особенно понравилось нам 
участвовать в конкурсе «Макаронный строи-
тель». Обычно он проводится для студентов, 
начиная со 2 курса, поэтому было огромным 

удовольствием по-
пробовать здесь 
свои силы, а побе-
дители получили 
награды за проде-
ланную работу.

С каждым днем 
мы с ребятами 
все больше узна-
вали друг друга. 
За время учебного 
года нам не уда-
лось так сблизить-
ся, как здесь — 
в Толмачево. Мы все стали настоящими 
друзьями! Очень порадовал последний день. 
Нас наградили за спортивные и культурно-
массовые мероприятия: многие ребята полу-
чили грамоты и кубки. Я рада, что оказалась 
в их числе. Вечером, когда мы сдали все про-
деланные работы, для нас разожгли большой 
прощальный костер. Мы дружно всем факуль-
тетом пели песни под гитару, наслаждаясь по-
следним днем практики. Время, проведенное 
здесь, надолго останется в наших сердцах.

Подводя итоги, могу сказать, что геоде-
зическая практика в поселке Толмачево уда-

лась! Она была не только познавательной, но 
также полной радости и веселья. Все было 
настолько хорошо, что не хотелось уезжать. 
От этого в последний день всем нам было 
очень грустно. Я бы еще раз с удовольствием 
побывала на геобазе, и буду по-доброму за-
видовать первому курсу, который этим летом 
поедет в Толмачево демонстрировать на прак-
тике знания, приобретенные за учебный год. 
Спасибо СПбГАСУ за такую возможность!

Ксения МИХАЙЛОВА,
1-ДАС-2

Чтобы завершить его в кратчайшие сро-
ки, руководству компании потребовалось 
дополнительно привлечь грамотных специ-
алистов разных направлений. В итоге, в мае 
2014 года состоялось торжественное подписа-

СТУДЕНТЫ СПбГАСУ «ОТМЕТИЛИСЬ» НА «ЗЕНИТ-АРЕНЕ»

Строительство многих объектов в городе 
на Неве осуществляет ООО «Инжтрансстрой-
СПб». Одним из масштабных сооружений, над 
которым в настоящее время ведутся работы, яв-
ляется стадион «Зенит-Арена».

ние договора между администрацией 
СПбГАСУ и ООО «Инжтрансстрой-
СПб» на прохождение производствен-
ной практики студентами старших 
курсов строительного факультета.

Ребята, изъявившие желание при-
нять участие в создании стадиона 
были поделены на специальные груп-
пы, соответствующие их профессио-
нальным направлениям. В ходе прак-
тики студентам удалось применить 
свои знания в таких областях как про-
ектирование, разработка архитектур-
ных решений, организация и ведение 
общестроительных работ. Учащиеся 
получили навыки работы с докумен-
тацией (проектной и рабочей), осво-
или процесс чтения чертежей и их 
проверки.

Практика в ООО «Инжтрансстрой» 
оказалась чрезвычайно интересной 
и познавательной! Создатели стади-
она организовали ежедневную до-

ставку учащихся к месту работы и горячее 
питание. По прибытии, ребята отправлялись 
в отделы, согласно своим предпочтениям и 
профессиональным навыкам. В частности, 
практиканты технического отдела занима-

лись металлическими и железобетонными 
конструкциями, а также архитектурными ре-
шениями. Помимо этого, студентам постоян-
но организовывали экскурсии по объекту и 
рассказывали о ходе его строительства. Они 
получили уникальную возможность поуча-
ствовать в таком грандиозном событии, как 
стройка стадиона «Зенит Арена»!

Специалисты ООО «Инжтрансстрой» так-
же остались довольны ребятами. В сентябре 
проректор по учебной работе И. Р. Луговская 
получила письмо от директора организации 
В. В. Лазуткина, в котором он выразил бла-
годарность руководству СПбГАСУ за предо-
ставленную помощь и высокий уровень под-
готовки студентов. Он также отметил, что 
к порученному делу будущие специалисты от-
носились добросовестно, творчески, инициа-
тивно. Особую благодарность глава компании 
выразил:
– Прокопенковой А. В.
– Горевой К. С.
– Радченко М. Р.
– Болтенко Д. А.
– Смирновой М. К.
– Григорьевой А. Д.
– Коваленко Е. Д.
– Ерохиной М. И.

– Плешаковой М. Н.
– Кравцовой М. А.
– Демид Е. Н.
– Пашкевич Н. С.
– Королевой Е. А.
– Касицкому А. С.
– Тарасовой А. А.
– Рябухину С. А.

12 дней КВНского рая!
Каждую осень все КВНщики Петербурга заканчивают очередной сезон игр. Зимой они отправляются в Сочи 
на международный фестиваль КиВиН, чтобы попробовать пробиться в высшую лигу КВН. По весне все, кто 
пытался попасть «в вышку», начинают новый сезон в одной из межрегиональных лиг. И, наконец, летом они 
освобождают себе две недели именно для него — летнего лагеря КВН межвузовского чемпионата Санкт-
Петербурга…

ГЕОДЕЗИЧЕСКАЯ ПРАКТИКА В ПОСЕЛКЕ ТОЛМАЧЕВО
В прошлом учебном году мы с однокурсниками проходили две практики: геодезическую и обмерную. Обе ока-
зались интересными и познавательными… И все же огромное впечатление произвела на меня геодезическая! 
Она проводилась на геобазе ПГУПС в поселке Толмачево. 

– Горячеву Д. А.
– Назарову В. И.
– Капустину А. С.
– Шелюто Т. И.
– Волкову И. В.

А. Ф. МАМИНОВА, 7-П-5
Е. Э. СМИРНОВА, замдекана СФ
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сентября

АРИСТОВА 
Марина Валентиновна
БЕЛЯКОВА 
Елена Николаевна
КАБЫТОВА 
Валентина Ивановна
КУДРЯВцЕВ 
Анатолий Валентинович
МУЛЬГАНОВА 
Зинаида Викторовна
ОРЛОВ 
Аркадий Парфентьевич
РЯБИЧЕНКО 
Анна Юрьевна
СИЛЬНОВ 
Александр Васильевич
СОЛОВЬЕВА 
Елена Анатольевна

В течение двух недель любой желающий 
мог заглянуть на Литейный 58 и окунуться в 
мир танца! На выставке были представлены 
работы, выполненные в репортажном и худо-
жественном стиле. Автор экспозиции решил 
отразить два направления в танце: танго и 
фламенко. В каждой фотографии — прямой 
диалог зрителя с танцовщиком, ведь имен-
но так происходит во время выступления в 
зале…

На открытии выставки мне удалось побе-
седовать с одной из студенток нашего универ-
ситета — моей коллегой и ученицей Вадима. 
«Выставка, на мой взгляд, получилась очень 
интересной и необычной. Зал я обошла не 
единожды, и каждый раз та или иная фотогра-
фия раскрывала для меня тему выставки с но-
вой стороны. Само виденье танца, подход к 
его изображению уже цепляет и приковывает 
глаз! Ритмичность, точно схваченный момент 
движения в танце, пластика каждого тела — 
завораживают. Все это составляет, в итоге, 
цельную гармоничную картину. На одних 
снимках диалог между людьми чувственный 
и предельно лаконичный, на других — острый 
и экспрессивный. Настроение и эмоции геро-
ев читаются сразу, их жесты говорят сами за 
себя. И это больше, чем слова», — делилась 

Сборные команды университета приняли 
активное участие в Спартакиаде, выступив 
в 63 видах спорта. Университет занял почет-
ное VI место, пропустив вперед СПбГПУ, 
«Политех», Горный университет, СПбЛТУ 
им. Кирова, НГУ им. П.Ф. Лесгафта 
и СПбГУ.

Наиболее успешно выступили сборные 
команды СПбГАСУ по следующим видам 
спорта:
• черлидингу — 2 место (тренер, старший 

преподаватель Н. С. Лешева);
• боевому самбо — 2 место (тренеры 

С. М. Тиль и доцент кафедры физического 
воспитания Л. Ф. Сергеев);

• спортивному многоборью — 2 место (тре-
нер В. В. Сербин);

• каратэ (WKF) — 3 место (тренер, старший 
преподаватель Р. В. Малашенков);

• художественной гимнастике — 3 ме-
сто (тренер, старший преподаватель 
Т. А. Гринева);

• бильярду (ПУЛ-8) — 3 место (ответствен-
ная за подготовку команды старший препо-
даватель Н. С. Лешева);

• тхэквондо (ИТФ), кикбоксингу — 4 ме-
сто (тренер, старший преподаватель 
Р. В. Малашенков);

• маунтинбайку, флорболу — 4 место (ответ-
ственный за подготовку команды препода-
ватель Л. В. Майко).

Также нельзя оставить без внимания:
• мужскую сборную по волейболу (тренер, 

профессор кафедры физического воспита-
ния В. Д. Гетьман);

• мужскую сборную по мини-футболу (тре-
нер, доцент И. С. Москаленко);

• женскую сборную по баскетболу (тренер, 
преподаватель А. А. Дыев).
Высокими спортивными результатами эти 

команды добились права представлять наш 
вуз в сильнейших группах команд Санкт-
Петербурга.

Помимо чемпионата наш университет 
принял активное участие в Зимней и Летней 
Универсиаде. В упорной спортивной борьбе 
СПбГАСУ завоевало почетное 5 место.

Особенно хочется отметить студентов, 
успешно сочетающих учебу и показывающих 
высокие спортивные результаты. В частности, 
это:
• Степанов Никита (2-ЭТМК-2) — участник 

чемпионата мира по спортивному ориен-
тированию, выполнил норматив «Мастер 
спорта»;

• Колотов Святослав (2-П-4) — «Мастер 
спорта», член сборной России по сно-
уборду, участник Всемирной зимней 
Универсиады в Италии;

• Вербицкий Сергей (4-П-4) — чемпион 
Санкт-Петербурга по боевому самбо, вы-
полнил норматив «Мастер спорта»;

• Молоканова Надежда (ТСБ-2) — «Мастер 
спорта» по художественной гимнасти-
ке, 3 место на Чемпионате вузов Санкт-
Петербурга;

• Кадушкина Валерия (1-С-2) — «Мастер 
спорта» по художественной гимнасти-
ке, 3 место на Чемпионате вузов Санкт-
Петербурга;

• Шестопалов Александр — призер Чем пи-
оната вузов Санкт-Петербурга по боевому 
самбо, выполнил норматив «Мастер спорта»;

• Исправник Евгения (ОБД-4) — победи-
тель Чемпионата вузов Санкт-Петербурга 
во 2 группе по баскетболу;

• Романова Виктория (3-М-3) — победи-
тель Чемпионата вузов Санкт-Петербурга 
во 2 группе по баскетболу;

• Герасимова Марина (2-РРАН-3) — при-
зер Чемпионата вузов Санкт-Петербурга 
по горным лыжам;

• Ларина Татьяна (СУЗС-2) — победи-
тель Чемпионата вузов Санкт-Петербурга 
во 2 группе по волейболу.
Наш университет всегда отличался спор-

тивными успехами. Хочется надеяться, что 
с приходом первокурсников достижения 
будут еще больше. Шестое место — хоро-
ший результат, однако наша цель — выше! 
СПбГАСУ — вперед за первое место!

А. В. КАРАВАН, 
зав. кафедрой физического воспитания

На выставку приглашены все: от студен-
тов-первокурсников до преподавателей уни-
верситета! В течение всего учебного года 
здесь будут представлены книги и пособия 
по таким актуальным темам, как: самоорга-
низация учебной и научной деятельности; 
скоростное конспектирование; развитие на-
выков профессиональной научной речи; 
мастерство публичного выступления и лек-
торское красноречие; основы интенсивного 
обучения иностранным языкам; проведение 
деловых бесед; подготовка, изложение и за-
щита научных работ.

ТАНЕЦ 
В ФОТОГРАФИИ

В конце июня–начале июля, в выставоч-
ном зале «Борей» проходила выставка 
«Танец не может солгать» преподавателя 
фотостудии СПбГАСУ Вадима Федорова.

В БИБЛИОТЕКЕ — 
ВЫСТАВКА!

ЧЕМПИОНАТ ВУЗОВ: 
ИТОГИ ПОДВЕДЕНЫ

со мной впечатлениями Анастасия Кузина, 
1-РРАН-4.

Надо признаться, что на меня выстав-
ка тоже произвела огромное впечатление. Я 
очень люблю художественную и репортаж-
ную фотосъемку, а их сочетание показалось 
мне здесь превосходным! Ты будто окунаешь-
ся в мир танца: его эмоции, энергетику, дви-
жения… и все это лишь стоя у фотографии в 
выставочном зале. Спасибо Вадиму Федорову 
за столь интересные работы!

Вероника ДЕМИДОВА, МАК-5

В студенческом читальном зале Фун да-
ментальной библиотеки нашего универ-
ситета (к. 217) к началу нового учебного 
года открылась выставка в помощь учеб-
ному процессу и подготовке к занятиям: 
«От реферата к курсовой, от диплома 
к диссертации».

С сентября 2013 по май 2014 года в нашем городе проходил Чемпионат вузов Санкт-
Петербурга по 71 виду спорта. В соревнованиях приняли участие более 14 тысяч студен-
тов из 51 вуза Северной столицы.


